

Sistema educativo francés en el extranjero

La AEFÉ (Agencia de Enseñanza del Francés en el Extranjero) es el operador público que coordina, bajo la tutela del ministerio de Europa y Asuntos Exteriores, la red de establecimientos franceses en el extranjero, llamados comúnmente “lycées français”. Esta red está constituida de aproximadamente 500 establecimientos escolares homologados cuya lista está fijada por un decreto anual (<http://www.aefe.fr/rechercher-une-ressource-documentaire/arrete-fixant-la-liste-des-etablisements-denseignement>) del ministerio de Educación Nacional en conjunto con el ministerio de Europa y Asuntos Exteriores. Esta red escolar única en el mundo, presente en 137 países, representa una ventaja y una palanca para la influencia de Francia.

La educación: un desafío importante

Francia es el país que posee la red escolar más importante más allá de sus fronteras. Esta red acompaña la movilidad creciente de las familias francesas a lo internacional. Además es un instrumento de influencia gracias a la acogida de alumnos de nacionalidades extranjeras (60 % de los efectivos). Cumple una misión de escolarización de los hijos de familias francesas establecidas fuera de Francia y de formación de una parte de la juventud de 137 países.

Con esta doble misión, la red escolar contribuye a la imagen, la presencia e influencia de Francia en el mundo y lleva en todas partes los valores universales humanistas que son el fundamento de su modelo republicano.

La homologación de los establecimientos: una garantía de calidad

La homologación otorgada por el ministerio de Educación Nacional certifica la conformidad de la enseñanza con las exigencias, programas, objetivos pedagógicos y reglas de organización del sistema educativo francés.

Permite a cada alumno procedente de un establecimiento homologado continuar con su escolaridad en cualquier otro establecimiento francés (siempre cuando haya cupo), sin examen de admisión.

Los establecimientos deben justificar periódicamente el respeto de los criterios de homologación (acogida de los niños de nacionalidad francesa como niños extranjeros, preparación de los alumnos a los exámenes y diplomas franceses, presencia de personal titular francés).

Una red escolar atractiva con un desarrollo razonado

Desde hace 20 años, esta red ha registrado un aumento de más de 50 % de sus efectivos. Señal de calidad de la oferta de enseñanza, este desarrollo debe responder también al desafío del equilibrio financiero.

Francia es el único país que ha elegido dotarse de un dispositivo de enseñanza en el extranjero de esta amplitud, financiado por una parte importante con fondos públicos, la otra parte del financiamiento proviniendo del pago por las familias de los gastos de escolaridad.

La participación del Estado al financiamiento de la red de enseñanza francesa en el extranjero se basa en el otorgamiento por el ministerio de Europa y Asuntos Exteriores de dos subvenciones correspondientes a la misión “acción exterior de Francia”:

- La acción “diplomacia cultural y de influencia” del programa 185 por un monto de 402 millones de euros (datos de 2015) para financiar la actividad de los establecimientos.
- La acción “Franceses en el extranjero” del programa 151 por un monto de 106.5 millones de euros (datos de 2015) para financiar las becas escolares para alumnos franceses.

El reconocimiento del rol central de la red escolar en el extranjero en favor de la influencia exterior de Francia se traduce en el mantenimiento de recursos importantes cuyo uso está siempre optimizado. La racionalización de los medios de los cuales dispone la AEFÉ y la modernización constante del manejo de la red constituyen para la Agencia desafíos permanentes.